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·人物简介·

潘向黎潘向黎：：看人心深处看人心深处 写都市光影写都市光影

■ 口述：吕林熹 作家 ■ 记录：张萌 中国妇女报全媒体记者

文学于我来说是神圣的，在我人生的不
同阶段，它始终扮演着重要的角色。有时是
我的老师，有时是我的倾听者……它也是与
我灵魂契合的知己，是穿越时光的记忆，是
漫漫光阴中最安静的故人。它在我身旁扮
演着多重角色，从未挑剔过我什么，只要我
看向它，它便永远敞开胸怀拥抱我，接纳我。

大自然中完成的写作启蒙

我最初的写作启蒙老师是大自然。写
作的过程更像是一个人与内心对话。它像
一面寂静的湖泊，将我们自己内心的风景如
实呈现出来。

我出生在农村，我的家乡山环水绕，植
物茂盛，四季分明。在大自然中成长，我用
一颗充满好奇的心感知世界。

每个春天，我都会早早地盼望杜鹃花
开，盼望杏花、桃花、李花开，盼望着野花绽
满山，和小伙伴们一起整日地流连在花间田
野里嬉闹、奔跑……

夏天，水位上涨，河流奔腾，我们在河边
圈起的水塘里捉鱼、戏水。尤其在夜里，萤
火虫飞满天的时候，我们会在大树下一边乘
凉一边观赏流萤。到草丛中捕捉蝉，也会在
空地上躺下来看星星。

秋天，我们奔忙在田野里帮着收割庄
稼，眼睛被色彩斑斓的山峦浸满，手指被粒
粒饱满的庄稼包围。山中田野里的野果，会
让我们贪婪的味蕾无比满足。

冬天大雪纷飞，我们会在雪中忘情地奔
跑玩闹，也会站在那里，静静地感受着雪花飘
落在脸上、眉梢，那种轻轻柔柔，醉了心扉。

这些跟随我成长、流转在季节里的细微
感知与触动，最终汇聚成了一股强大的能量，

填充着我，滋养着我，也指引着我，是它们将
我引向了写作之路。

犹记得刚上中学写第一篇作文时的情
景。我将自己对星空的观察、感受与联想写
出来，写的时候只觉得手中的笔跟不上鱼贯
而出的思绪。

后来我开始正式写作时才知道，那是
因为之前日积月累的观察、通过观察丰富
起来的感官觉知，觉知带来的真实触动引
发了丰富的联想，统统在潜意识中留下了
印象与记忆，只要打开一个出口，它们自
然奔涌而出。

这是我最初的写作感受。它让我第一次
感觉到，写作是生活中内心受到真实的触动，
情感流被调动起来的一种自然流淌。

写作的过程更像过去的记忆重现

既然是以文字的形式流淌出来，就涉及
以怎样的文字质感流淌的问题。阅读的质
量，为我们的文字质感提供了辽阔而丰厚的
土壤。从十四岁在校图书馆借到第一本文学
名著后，直到现在，我从未离开过阅读。

在阅读中，我的认知不断升级，自己对外
在客观世界的看法不断迭代，由此，在种种映
照中，也让我对自己有了更深入且清醒的觉
察和省思。

而在阅读的过程里，不知不觉在潜意识
中会积累下大量的词汇，增加了丰富的语感，
让我们的写作语言不断增加张力，可以更准
确地表达内心，表达对外在世界的种种态
度。阅读又可以让我们了解人生的不同面
向，了解自己以外的世界，让我们在写作的过
程中可以更完整、更理性、更客观。随着时间
流逝，这种日日持续的积累，会让我们的文字

越来越有质感，最终会有剖解内自心、直抵人
心的力量。

写作很像一个人走在时光里，行至某一
个安静的角落坐下来，然后自己开始与自己
对话。你可以安心地把自己摊开，把内在所
有的褶皱一一拉平，让光直直地照进来，你无
须逃，也逃不掉，你已经准备好以一颗心、一
支笔，与它对峙。

比如我在写《如花在野，一日一安》这本
书的时候，相较于之前，很明显是在进步的。
因为在这本书的写作过程里，我才意识到写
作者自己与内心的深入联结的重要性，相较
于之前的写作，对内心有了更深入的清理与
看见。

在《巡视花开》中，读者可以清晰地感受
到我的写作脉络，更可以明显感受到字里行
间流露出我与自然的联结。很多读者也告诉
我，为我这样细腻的视角和对微小事物的感
知而感动。因为那就是我真实的生命体验，
所以才可以完成代入感极强、没有缝隙的表
达。我想，文字也只有从心流出，才能抵达另
一个人的心里。

我因为爱花、爱自然而久居大理，并亲手
栽种出一个花园。每天清晨去到花丛中一朵
朵巡视它们的成长状态，也借由它们照见我
自己。在观照它们的过程中，我的内心渐渐
饱满丰盈，更加细腻敏感。而由心的蓬勃触
动，自然想要将这些感动通过文字记录下
来。每篇文章几乎没有思维上的造作，只是
一颗心被触动之后的自然坦露。

很多时候，我也会感觉写作的过程很像在
恢复一些过去的记忆。那些我此生未曾触碰
过的内容，未曾见过的词语，会在写的过程中
从潜意识里跳跃出来。而那时，仿佛是自己
在自己写就的内容里，重现一些过往被遗

忘掉的记忆。

文学与生命是互通和相互抵达的关系

如此，写作也变成一次有趣的发现之
旅。我不仅可以借由它看清自己，看清自己
与客观世界的关系，还可以发现一些生命本
身想要呈现给我的内容。那时候我不再是一
个抒写者，只是一个接收者和记录者。

比如在《杏花归隐》这一篇文章里，当时
我正坐在窗前阅读，偶然间抬头，看见远山上
昨日的杏花，此刻已轰然绽放。而只五天的
时间，它们又像约好似的，像集体匆忙赶赴一
场仪式。

我用了“归隐”这个词语。因为于我而
言，当时自己的处境正如大片绽放的杏花，有
让旁人惊艳的美意。但看到杏花开放和坠落
的完整过程，我仿佛受到一种指引，自己应该
像杏花那样，在最美的时刻，也能够安静地沉
潜下来，不要对外面给予的赞美过多留恋，丰
厚的褒奖有时会令人迷失，看不见自己完整
的生命状态。而在颓靡之后长久的孤独之
中，远离外面的声音，会更容易看清自己，梳
理自己，在安于独处、深深扎根的时光里，一
个人反而会获得更完整的丰盈。

因此，是借由与杏花的深刻联结，我才得
以踏上一段有趣的内在发现之旅，得以清晰
自己接下来在纷繁的世界里，该如何自处。

正是通过这种物我相融、物我互通的写
作方式，让我对生命和生活本身有了更深刻
的认知与感受，也得以与文学、与生活、与他
人、与世界建立起一种相互包容和相互抵达
的关系。

我想，每一个能够持续创作的人，都一定
感受到了这种恩赐和滋养。

写作对我来说，起初是出于感情，因为喜
欢，后来成了一种生活方式。

这么多年来，我一直坚持写作，是有一些
人对我的写作和内心极其重要，他们写过所以他
们在，而我写着故我在，我一直写下去，是为了和
他们一直交流下去，为了永远、永远不告别。

在生活里，其实我很宅，不喜欢社交，所以
写作也是我与人见面，与人聊天。我阅读别人
作品，别人阅读我作品，通过这种方式，我也获
得了很多朋友。

上海影响了我的审美观

2020年5月，我告别了从事22年的文学
编辑生涯，开始专事写作。可以沉浸于其中的
写作令人兴奋，于是我写了《古典的春水：潘向
黎古诗词十二讲》和《上海爱情浮世绘》两本
书，分别于今年3月和9月出版。

写《上海爱情浮世绘》这部小说，是我间隔
十二年后，重回小说跑道，我很高兴。有一些
读者也很高兴。

在这本书里，我写了九篇相对独立却又彼
此关联的小说，写大都市的人心和世情：《旧
情》中爱的失而复得，《觅食记》中两位“重度脸
盲症”患者的歪打正着，《睡莲的香气》里中年
人的秘密，《梦屏》《荷花姜》里的各式各样的临
阵恐婚，《你走后的花》中的爱而不得和漫长等
待……在他们的爱情故事和人生起伏中，有着
人心深处的种种感触，以及都市的变幻光影。

这本书是我第一次明确以上海为背景写
了一个系列的短篇小说集，可以说上海不仅仅
是背景，其实是主角，可以说这本书是一封写
给上海的情书。

之所以这么做，有一个原因是我在上海生
活了四十年，对这个城市越来越有感情，慢慢
发现它也参与了我的审美观，而且认为自己对
上海也渐渐有一些了解了，所以决定这个系列
就写上海。

从书中的人物细节、语言描写等就可以看
出，只有在上海这个城市才能发生的故事，故
事的根根脉脉就扎根在上海。

说到上海，有人的印象是繁华，时尚，妖
娆，我倒不觉得。在我看来上海的城市气质要
清淡收敛得多。这座城市的气质，我觉得最突
出的在于她的理性，矜持内敛务实克制，细节
上注重精致。这有可能强化了我的写作上含
蓄、节制、点到为止的风格倾向。

一个城市，对生活在这里几十年的一个作
家来说，审美方面应该多少也有影响，从作品
中就能看出。

在《觅食记》这个短篇小说中，讲述了一个
颇有烟火气息的爱情故事，女主人公苏允沛是
一位在公司上班的都市白领，她喜欢每天中午
到公司所在的H广场中名为“粒粒米”的快餐

店就餐。有一天，她在排队时和一个面熟的小
伙子错认为老同学，于是歪打正着地成了“饭
搭子”。后来，他们顺理成章谈起了恋爱，“吃”
出了富有烟火气的爱情。

《兰亭惠》是一家虚构的餐馆的名字，一对
50多岁的上海夫妻，怀着对儿子前女友的爱和
疼惜，请伤心的女孩子吃饭，想表达对女孩子
的歉疚和安慰，他们两代人之间对爱情的态
度，从一个侧面也表达了两代人对婚恋的不同
选择。

我经常说，爱情是人生中拥有为数不多的
自主选择，你没法选择出身，也许也没法选择
自己喜欢的工作，但是爱情可以自由选择，能
够从寻找美好的爱情开始，发掘更多的人生可
能，能够激励自我，获得很好的成长机会，甚至
那是人生最宝贵的成长。

我生活在上海，我既深深地受惠于它，就
不应该一直假装清淡，故意和它拉开距离，说：
你是你，我是我。所以这次就怀着对上海的感
情，写写上海。我过去也一直写都市，但是这
一次，这个都市是上海，我深爱的城市。

塑造人物带来两种朋友

我的小说，百分之七十的读者是女性，可

能因为我小说中大多数主人公是女性吧。这
些女主人公的生活都不那么平顺、不那么轻
松，但她们在事业上竭尽全力，在感情上或热
烈或内敛，都自尊自持，最重要的，她们都有源
于内心的激情和自己的底线。

比如《我爱小王子》里的姜小姜、《无雪之
冬》里的徐珊珊、《白水青菜》里的妻子、《永远
的谢秋娘》里的谢秋娘、《穿心莲》里的女作家
深蓝、直到《荷花姜》里的“荷花姜”和《添酒回
灯重开宴》的柳叶渡……

这些小说，表面上是写了很多个都市感情
故事，其实我写了一系列的都市女性人物，也
剖析都市中多种多样的婚恋观和人生观，她们
身上有一些新的东西。我笔下的男男女女，虽
然每个人多少都有自己的局限和困境，但是我
没有简单谴责谁、批判谁，而是一视同仁地去
写他们的无奈、他们的伤感、他们的振作和他
们的心理成长。城市里，每个人都不容易，每
个人都面临各种考验和选择。写小说的人，首
先要理解人体谅人，然后贴着真实去写——都
市生活的真实、人心的真实，这样，才可能传递
一点来自文字和想象力的光亮和暖意。

可以说，我写小说是陪着自己书中的人物
成长，每天都在与“她”“他”对话，他们是我的
好友，他们的心事我知道。女人最需要学习的

就是独立和不断完善自己。我小说里的女性
都有自己的事业和价值观，会不断思考，也会
享受生活，不管有没有爱情都不会在内心看轻
自己，不会为了感情撒泼打滚、呼天抢地，而是
不断自省，不断提升。

当代都市女性，不再为了生存、宗族、舆论
而去结婚生子，而是“因为爱所以爱”；如果暂
时没有遇到爱，也会珍视自己、把握人生的各
种可能。这是时代给了女性选择的可能，这是
一种进步。

我写小说的时候，不会事先有“传递出女
性的力量”这样的打算。但如果说我通过这些
女性形象的塑造，传递了某种力量，那我也觉
得挺好。

不过，这样的小说不好写，小说里的她们
都很讲分寸，比较矜持，对我最大的考验在于
要让想象力穿透她们表面的云淡风轻。

《上海爱情浮世绘》中的《你走后的花》，塑
造了一个清雅、幽淡而注重精神生活的女性：
林疏云。在现在的大都市里，确实有一部分这
样的女性，凭借专业技能，依靠自己过上了优
裕的生活，精神独立，有自己的原则和坚守，在
人海中安安静静、从从容容地生活。这一点，
非常美好，非常鼓舞人，要知道人生不易，有女
性达到了这个境界，我特别欣赏，也特别希望
分享给大家。

小说给读者的影响，我想是因人而异的，我
并不清楚。对我自己来说，因为塑造了这些人
物，结果是给自己带来了两种朋友：一种是作品
里的这些人，她们对我来说最后成了我的朋
友。一种是生活中的朋友，就是读者，因为认可
我笔下的人物，而和我成了心灵上的朋友。

把那些诗人、词人读成自己的友人、亲人

与诗的结缘，应该是从我小时候，跟着父
亲学诗开始，他领着我读古诗词，培养了我对
古诗词的兴趣。父亲潘旭澜曾是复旦大学中
文系教授，我受父亲的影响很大，但是他并没
有希望我成为作家，我读硕士研究生的时候，
他更希望我成为评论家。

我出生在福建，在我12岁那年，随母亲移
居上海，全家团聚。那之后，我在父亲的书架
上可以读到很多古典诗词读本，听父亲在日常
聊古诗，后来渐渐和他一起谈论，这样的好时
光有二十多年，无形中让我对诗词有种不言而
喻的情感，把那些诗人、词人读成自己的友人、
亲人。

2018年，我出版了《梅边消息：潘向黎读
古诗》读诗散文随笔，这本书在我看来，是在谈
古诗词，也是在写亲情、友情和对生活的思考，
发自肺腑。

“梅边消息”，意思是从梅花边上寄出的消
息，古诗词让我想起一片梅花，经历过漫长时
间，古诗词仍像梅花，飘着一缕清幽而沁人心
脾的香气。

今年3月，人民文学出版社出版了《古典
的春水：潘向黎古诗词十二讲》，这是我写的第
三本古诗词随笔集，也是我写得最好的一本，

谈及近60位古代文人，沉浸式赏鉴100余首
古诗词。

之所以以“古典的春水”命名，因为我觉得
古诗词的魅力以及对当代人的影响力，就是

“迢迢不断如春水”，而且它并不是渐行渐远渐
弱，而是“渐远渐无穷”，所以最后决定叫“古典
的春水”。

书中的代序《杜甫埋伏在中年等我》这篇
文章，当初发表的时候就受到很多人的关注。

这篇文章里，我回忆了我少年时代不喜
欢杜甫，虽然父亲是杜粉，但我一直不喜欢
杜甫。结果在我三十多岁的一个黄昏，偶然
重读《赠卫八处士》，当时就流下了眼泪。诗
中传达的那一幕感同身受：今天是什么日子
啊，让同一片灯烛光照着！可都不年轻喽，
彼此白了头发。再叙起老朋友，竟然都死了
一半……才明白，年少时，我不懂杜甫，是因
为自己太年轻，经历得太少，而杜甫到底是
杜甫，他的诗不动声色地埋伏在中年等我，
等我风尘仆仆地进入中年，等我懂得了人世
的冷和暖，来到这一天。

所以，我总觉得，读古诗词是不用劝也
不能劝的，就像不能劝人结婚一样。你说什
么年龄是适合结婚的年龄？当然是他（她）
有能力结婚而且想结婚的时候啊。读古诗词
也一样，时候不到读不进去，时候一到，一读马
上就入心了。当然也有人就是一辈子不喜欢，
这也正常，就像有的人一辈子都没有真正爱过
一样。没法勉强，也没必要勉强。这种事情要
看缘分。

小时候读不懂的诗，到三十岁突然恍然大
悟；年轻时一点都不喜欢的诗词，到中年突然
喜欢了；春风得意时不喜欢的，潦倒彷徨时却
被深深感动；在长辈膝下承欢的时候觉得平淡
的句子，到了孤身一人闯荡他乡时就觉得句句
写到心坎上。这些都很正常。

所以很多家长问我，怎么让孩子喜欢读古
诗词？我的回答是：这事不能急，不要强迫，一
强迫就败坏了胃口，反而一直没有兴趣了。如
果实在觉得很着急，不如家长自己先好好读古
诗词、背古诗词吧。言传不如身教，家长经常
读古诗词，对孩子总会潜移默化的。

我是个专业作家，在诗词方面我是个票
友，虽然写了三本有关诗词的随笔集，不能因
为作为票友唱了几嗓子，大家出于鼓励而鼓
掌，我就昏头了。我得下台，干回本行去，回到
写小说的跑道。

对于写作来说，我觉得最难的是时间不
够，对我来说，钻石不是真正的奢侈品，可以专
心写作的时间和环境才是。写作需要充足的
时间、体力和平衡的内心。

除了写作和阅读，我几乎没有爱好，就是
每天都喝茶。还有我喜欢植物，随时随地遇到
花草，常常会停下来欣赏。

我过去写作一向缺少计划，想起什么就写
什么。现在觉得人生苦短，不能总任性，所以，
未来我希望主要写小说。至于写什么，是长篇
还是短篇，这个还没想好，目前我在准备，等准
备好了，就知道了。


